

SOLIDARIDAD Y PROYECTOS DE COOPERACION AL DESARROLLO

Como es sabido de todos, porque lo hemos repetido en muchas ocasiones, toda la actividad de SOLMAN se realiza en torno a tres ejes fundamentales: colaboración en proyectos, preparación y envío de cooperantes y dar a conocer en nuestro medio todo lo relacionado con el Sur empobrecido, es decir, la educación para el desarrollo. En varias ocasiones hemos dedicado esta página a los cooperantes y a la sensibilización aquí en nuestro medio y, en menos ocasiones, lo hemos hecho sobre los proyectos de cooperación.

Hablar sobre los proyectos de cooperación de una manera exhaustiva requeriría no sólo este boletín, sino un sin número de ellos, pues son tantas las perspectivas, las implicaciones, las distintas teorías y también las distintas prácticas que, definitivamente, no acabaríamos. Pero no es ese nuestro propósito, sino que lo que pretendemos es que, de una manera sencilla, tengamos todos una idea de lo que significan, pues, en definitiva, es ahí a donde se van los dineros y a todos nos gusta y nos preocupa saber el fin de nuestras aportaciones, ya sean privadas o públicas, pero, sobre todo, queremos saber si estamos haciendo algo.

Nosotros venimos trabajando en las distintas formas en que se presenta la cooperación: Proyectos de Emergencia, como respuesta inmediata a situaciones catastróficas (hemos participado poco), Proyectos de Ayuda Humanitaria, como respuesta a situaciones de necesidades prolongadas (hemos participado algo más) y Proyectos de Desarrollo, que son los que tratan de dar respuesta a situaciones a más largo plazo y que implican un cambio sustancial en la vida de las personas y de los pueblos en donde se realizan. En esta última modalidad es donde más hemos participado.

Si hablamos por sectores hemos participado en infraestructuras, vivienda, promoción de la

mujer, educación, agricultura, etcétera. Hemos canalizado más de mil millones de las antiguas pesetas, cuya procedencia ha sido, en su mayoría, de La Junta de Comunidades de Castilla La Mancha (más del 80%), y el resto de distintos ayuntamientos y Diputación, de las aportaciones de nuestros socios y de otras instituciones privadas.

Siempre hemos entendido que el modelo de desarrollo lo tienen que definir las contrapartes en diálogo con los participantes y beneficiarios de los proyectos, por lo que estos siempre vienen definidos por una priorización de necesidades elaborada por ellos mismos. Nosotros colaboramos en la formulación de las mismas y en la búsqueda de financiación. Es decir, un proyecto es un proceso bastante largo en el que nos implicamos todos los agentes que participamos en él: beneficiarios, intermediarios y financiadores.

Como podemos ver, en estas pocas líneas, no podemos decir mucho más, pero sí entender un poco cómo se gesta y gestiona un proyecto. Después, la realidad se encarga de hacernos poner los pies en el suelo y de que entendamos que la cooperación no es una actividad burocrática, sino una relación eminentemente entre personas y pueblos.



COOPERANTES

Una de las apuestas para Sensibilización en materia de Cooperación al Desarrollo que tiene la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha es el Programa Jóvenes Cooperantes. Un año más SOLMAN y tres contrapartes de El Salvador (FUNDAMUNI), Honduras (ACOES), y Perú (Ayne-Perú), con las que venimos colaborando, han ofrecido la oportunidad a seis jóvenes castellano-manchegos de acercarse y conocer un poco más de cerca el trabajo que para el desarrollo de los países menos favorecidos llevan a cabo contrapartes locales, ONGD e instituciones.

Estas son las opiniones e inquietudes que cada uno de ellos manifiestan.

Siempre he tenido esta inquietud, desde pequeña, aún más de adolescente. Quizá los motivos han ido cambiando pero las ganas no apaciguan sino que crecen. Primero era una cuestión de solidaridad y deseo de aportar algo más: ilusión, trabajo, cariño, alegría...Con el tiempo ves que es una cuestión de justicia. Los días compartidos en Palancares y Toledo me han servido de mucho. Para tener claro que la cooperación es un trabajo de dos partes, pero más de allí que de aquí, "sin paternalismos". Es cierto. Aún no sé lo que voy a encontrar, pero ya sé que será mucho más de lo que yo lleve, y eso que estoy llena de ilusión y de ideas, ideas como la de comunicarme antes con la gente de allí para ver qué podemos llevar, para informarme y formarme. No sé explicarlo, quisiera llenarme de todo, ser permeable..., mezclarme con los de allí, vivir de verdad como lo hacen ellos para entender su cultura, al menos intentarlo. Conocer su realidad. Creo que estamos insensibles, cuando lo vemos en la televisión parece tan lejano... Nos hemos hecho insensibles para poder vivir tranquilos. Yo quiero verlo de cerca, aunque a veces sea duro. Estoy segura de que será una experiencia que me marcará, que me cambiará la perspectiva, así será aunque aún no sepa la magnitud de todo lo que está por llegar.

Belén Molina



Conocí este programa hace tres años, tuve la oportunidad de hacer un primer acercamiento, en Ecuador. El verano siguiente decidí esperar un año más y no echar la convocatoria, y me arrepentí nada mas terminar el plazo de inscripción. Hace años que sé que este es el camino que quiero seguir, y después de estudiar la cooperación desde el ámbito académico, por fin se empieza a acercar el otro camino, por fin in situ, para seguir aprendiendo, empezando por conocer a fondo un país y a su gente, que al fin y al cabo son quienes sufren las divagaciones sobre políticas de ayuda, proyectos o cualquier tipo de intervención.

Es difícil determinar qué expectativas tengo ya que se que nada es como me lo imagino, por lo que seguro que se me pasan por alto miles de cosas que me generarán nuevas expectativas.

Creo en la cooperación, y creo en la responsabilidad de cada persona para aportar algo a una realidad que nos concierne a todos.

Carmen Yagüe

Hace mucho tiempo que quiero acercarme al mundo de la Cooperación Internacional. Por fin, el programa de Jóvenes Cooperantes de Castilla La Mancha me brinda la oportunidad de canalizar mis inquietudes, así que me siento muy afortunada.

En la memoria de Solman, hace unos días, leí una frase que resume mis motivaciones para participar en este programa. Decía así: "Para no perder el Norte, mira hacia el Sur".

Pues eso. No quiero dar la espalda a ese "otro mundo", que es nuestro mundo, donde las personas no tienen oportunidades y el valor de la vida parece diferente. Me gustaría conocer la realidad social de países, en mi caso como Honduras, y el funcionamiento de la Cooperación Internacional.

Se que esta experiencia me va a aportar muchísimo y me gustaría, sobre todo, que eso fuera recíproco ahora y en el futuro.

Elena Segura



Estimados compañeros de SOLMAN. Mi nombre es Abel Esteban y voy a tener la enorme suerte de colaborar entre julio y septiembre en un par de proyectos medioambientales desarrollados por FUNDAMUNI en El Salvador. Me acerqué al programa Jóvenes Cooperantes con gran ilusión por abrir una puerta a uno de esos otros mundos, en algún país del Sur, donde a priori las condiciones de vida son mucho más difíciles y donde la justicia social resulta más que utópica. Pero donde a su vez las sonrisas de los niños son de verdad, y en la humildad se respira dignidad y felicidad. Además, con muchas ganas por entender porqués y por aprender. Si es posible, dejar allí algo, lo que esté en mi mano; y posteriormente poder compartir con otras gentes, a quienes no se les abre ninguna puerta, lo vivido y sentido. Pensar (y conocer) global para actuar local, construyendo pequeñas utopías a partir de redes de solidaridad. Ya os contaré "la aventura" a la vuelta. Saludos y gracias al equipo responsable de voluntariado por confiar en mi.

Abel Esteban

El próximo día 6 de julio tengo la oportunidad de volver a participar en el programa de Jóvenes Cooperantes que desarrolla la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha. El pasado verano ya participé durante un mes y ahora vuelvo a El Salvador. Me dieron la oportunidad de acercarme respetuosamente a una realidad distinta a la mía. Durante ese corto periodo de tiempo pude conocer parte de un pequeño país en dimensiones, pero un gran país en esencia. Me sorprendió por sus paisajes, por su historia, pero sobre todo por sus gentes, su cultura, su dignidad, su habla aterciopelada, su fruta, sus mariposas... Es un país que ha sufrido y sigue sufriendo. Que sobreviven por su lucha diaria, y por

eso me sentía con la responsabilidad moral de poder participar de nuevo este año, pero un poquito más de tiempo, para seguir aprendiendo. Espero que mi estancia allí sea muy provechosa y poder contaros más cositas a mi vuelta...

Eli Garrido



Para mí, poder realizar este viaje a Perú es la oportunidad de saciar el ansia de conocer y descubrir otras realidades, otras formas de vida tan ajenas a nosotros y probablemente tan cercanas. Podría decir que no es por placer sino por necesidad de experimentar, de vivir, de sentir...

Ana Isabel Serrano



INFÓRMATE Y COLABORA

Calle Azucena, 19 – Entreplanta B y D
13002 CIUDAD REAL

Telefax: 926 25 47 07

e-mail: solman@solman-ongd.org



Agradecemos la colaboración de Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

VOLUNTARIOS VOLUNTARIOSOS

Rafael González Jiménez

En cierto modo ser o actuar como voluntario está de moda. Son expresiones cada vez más frecuentes el decir de Fulanito o Menganita que está trabajando como voluntario o voluntaria en..., o que pasará un tiempo de voluntariado con... Pero, ¿qué significan estas expresiones? La mayoría entendemos que Fulanito o Menganita están dedicando, o dedicarán, un tiempo más o menos largo a colaborar en algún proyecto humanitario o de desarrollo, a llevar a cabo algún tipo de labor social, a trabajar con colectivos desfavorecidos, etcétera, generalmente adscritos de manera temporal o permanente a alguna ONG o institución humanitaria y, desde luego, sin percibir ninguna remuneración por este trabajo.



Ahora bien, ¿qué mueve al voluntario o voluntaria hacia ese empeño?, ¿qué tipo de motivaciones dirigen su acción? Naturalmente las respuestas pueden ser muy variadas: desde el sincero deseo de echar una mano a los desfavorecidos hasta la curiosidad, el deseo de nuevas experiencias, la posibilidad de hacer turismo o ampliar las relaciones personales, etcétera. Cada quien debe responderse a este asunto con la mayor sinceridad y ser consciente de sus propias motivaciones. Creo, en este sentido, que la mayoría estaremos de acuerdo en calificar como verdadero “voluntario” a aquel que, desde planteamientos éticos basados en una concepción del mundo que tenga su raíz en la dignidad de todos los seres humanos y el triunfo de la solidaridad y la justicia, trabaje de forma “voluntariosa” -esto es, con

entusiasmo y agrado- por mejorar las situaciones sobre las que actúa.

Pero yo quisiera añadir un matiz que me parece de importancia capital. Todo voluntario auténtico tiene que ser, a la vez, un revolucionario en el mejor sentido del término. El simple voluntarismo del que aporta su “granito de arena” durante algunas horas a la semana, o algún mes al año, para intentar paliar alguna de las incontables situaciones injustas en las que se debaten tantos millones de seres humanos -en realidades más próximas o más lejanas- sin preguntarse (incluso indignarse) sobre las causas de todas esas injusticias y desigualdades, intentando llegar hasta ellas y, de algún modo, transformarlas, me parece un voluntarismo francamente vacío y carente de sentido. Más aún, pienso que, en no pocas ocasiones, estos voluntarios pueden estar contribuyendo -aunque sea de forma inconsciente- al mantenimiento del *status quo* responsable de las dolorosas situaciones que, por otro lado, pretenden paliar.

Creo por ello imprescindible que el mismo que pone la venda al herido, le conforta y le consuela con su compañía y su acción, debe preguntarse quién le hiere, descubrir al culpable, denunciarlo y -en lo posible- conseguir que no pueda continuar haciendo daño. Aunque ello sea más incómodo e, incluso, más peligroso. Con esa actitud el voluntario no sólo transforma el mundo: se transforma a sí mismo; que es el mayor y más imprescindible de los objetivos vitales a que todos y todas debemos aspirar.



Es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.

LAS AFUERAS DEL MUNDO

Maribel González

Una noche en vela da para reflexionar mucho. Hoy han sido las pulgas, ya no sabía como ponerme, si al menos pudiera quitarme todo lo que llevo encima, quizás el agua fría de la ducha me aliviara este picor, pero es noche cerrada, pierdo la paciencia, me incorporo, me siento en la cama, todo está oscuro, negro oscuro, las ventanas selladas a cal y canto, sólo oscuridad, silencio y larga espera, no puedo moverme, no veo nada, ni conozco la casa donde estoy, espero que amanezca hoy cuanto antes, espero que canten los gallos y me den una señal de que la noche acaba y se hace de día... la luz del día. La noche es tan solitaria, y tan oscura... Pierdo la paciencia esperando que acabe ya de una vez, si al menos no sintiera los picores, si al menos durmiera un ratito...

Primer fin de semana en una comunidad lejos, muy lejos de todo, a las afueras del mundo. Aquí no hay nada, sólo tiempo, tiempo que transcurre lento. El día comienza a las 4 de la mañana, y termina a las 8 de la tarde, se aprovecha la luz del día. Por lo demás, poco más, madres preparando el alimento básico diario, tortillas de maíz, con un continuo palmeo para darles la forma redonda y plana, y el humo del fogón de leña listo para pasarlas por la sartén. Ellas, las madres, tienen las yemas de sus dedos endurecidas, de todas esas tortillas que voltean en la sartén, agarrándolas con sus dedos, parece fácil pero sólo ellas lo saben hacer. Y así cada día.

En este pueblo apartado hay muchos niños, en cada casa es fácil que haya más de 4, en algunas 10, 12. En muchos casos son las madres las que sacan adelante la familia, ellas solas, madres solteras, viudas... Cuando se hace de día los niños salen de sus casas, y descalzos juegan en la puerta de sus casas, todo el día, juegan y juegan, interminablemente. Allí, en las pocas calles que unen de arriba a abajo las casas vecinas, junto con los niños, pasean incansablemente los animales domésticos, cerdos y sus crías, pavos, gallinas y sus poyuelos, perros, gatos..., éstos son los causantes de mis picores, probablemente alguno de ellos haya descansado antes que yo en estas colchonetas que tan amablemente nos prestaron para dormir. Y digo bien amablemente, porque además de tanta generosidad de estas familias que nos acogen en sus casas, existe mucha ignorancia, y ni ellos mismos conocen la insalubridad de sus lares. Cosas que tiene la pobreza, habría que

haber nacido donde ellos, y haber llevado sus mismas vidas, en las afueras del mundo, para entender el porqué. Nosotros que venimos aquí, y hemos conocido la educación y la sanidad nos hacemos miles de preguntas, y se las hacemos a ellos, pero no nos saben responder, nos miran como perplejos, y nos sonríen, eso sí, siempre nos sonríen con esa amabilidad, tanta amabilidad que nos abruma. Tímidos, inseguros, dependiendo siempre de la ayuda externa, así se ha conformado su carácter.

Ayer, antes de pasar esta noche en vela, nos reunimos con los niños, los que aparecían en nuestra lista, los que están apadrinados, unos 30 de un total de 130. Se tomaban fotos para buscarle un padrino, su número de calzado, blusa, talla de falda o pantalón, y así conseguirle el uniforme de la escuela y matricularlos en ella. Si no aparecían en esta lista, a esperar, todo es cuestión de suerte, conseguir o no padrino, nacer en un lugar o en otro...

Ayer pude comprobar personalmente que hoy, gracias al apadrinamiento, hay madres que sonríen porque consiguen que sus niños vayan a la escuela, y esta educación, aunque muy básica, es una pequeña base que puede hacer cambiar levemente su situación. Creo que el **APADRINAMIENTO** es un parche, pero a corto plazo, **FUNCIONA**. Pasarán muchas generaciones aún para que esto cambie un poco, pero hoy, al menos, algunas madres de estos niños saben leer y escribir, cosa que no ocurre con las abuelas...

Hoy les envío mi cariño y mi apoyo a todas esas personas que viven en las afueras del mundo...



PROYECTOS APROBADOS EN EL AÑO 2006

- **El Salvador:** “Construyendo municipios limpios y saludables en la coordinación intermunicipal U-7, Departamento de Usulután”.

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA: 336.951 €

Contraparte: Fundamuni.

- **Honduras:** “Construcción de viviendas en la Comunidad empobrecida indígena Lenca de El Naranjo, Municipio de Santa Elena, Departamento de La Paz”.

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA: 247.431 €

Contraparte: Acoes.



Construcción de viviendas. Honduras

- **Perú:** “Agua potable para todos. Construcción del sistema de agua potable en 6 Comunidades rurales del Distrito de Pueblo Nuevo, provincia de Chepén, región de La Libertad”.

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA: 171.191 €

Contraparte: Ayne.

- **Togo:** “Construcción de un puente sobre el río Kpandi en Sokodé”.

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA: 220.673 €

Contraparte: Religiosas de la Doctrina Cristiana.

- **Guatemala:** “Ayuda humanitaria en alimentos y atención médica en comunidades afectadas por el paso de la tormenta Stan”.

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA: 67.569 €

Contraparte: Adicomar.

- **Programa de Jóvenes Cooperantes de Castilla La Mancha.**

JUNTA DE COMUNIDADES DE CASTILLA LA MANCHA.

2 cooperantes para El Salvador, con Fundamuni.

2 cooperantes para Honduras, con Acoes.

2 cooperantes para Perú, con Ayne.

- **Guatemala:** “Inclusión de la mujer organizada del Departamento de San Marcos en procesos de participación ciudadana.”.

FUNDACIÓN CASTELLANO MANCHEGA DE COOPERACIÓN: 56.067,20 €

Contraparte: Adicomar.

- **El Salvador:** “Construcción de un tramo de borda en el costado poniente del Río Grande de San Miguel y apoyo en la producción de alimentos a las familias de las comunidades afectadas por las inundaciones provocadas por la tormenta tropical Stan”.

FUNDACIÓN CASTELLANO MANCHEGA DE COOPERACIÓN: 99.121,31 €

Contraparte: Fundamuni.



Construcción de un tramo de borda. El Salvador

Real: - Cooperantes de la Diputación de Ciudad Real:

DIPUTACIÓN DE CIUDAD REAL.
3 cooperantes para Honduras, con Acoes.
3 cooperantes para Perú, con Ayne.

- Daimiel: “Premio a la Solidaridad Eusebio Ortega Torres”.

AYUNTAMIENTO DE DAIMIEL: 6.000 €
Destinado a un programa de sensibilización en Daimiel.

- Mali: “Adquisición de equipo informático para escuela de enfermeras”.

COLEGIO DE ENFERMERÍA DE CIUDAD REAL: 1.000 €
Contraparte: Escuela de enfermeras.

- Programa de becas: Propuesta de una beca para 5 años.

PARQUE DE BOMBEROS DE TOMELLOSO: 1.000 €

- El Salvador: “Fortalecimiento a la organización y participación ciudadana del Municipio de Corinto”.

AYUNTAMIENTO DE LA SOLANA: 2.272,72 €
Contraparte: Fundamuni.

- El Salvador: “Construcción de un tanque de agua potable en la Colonia La Ceiba de San José Las Flores, El Salvador”.

AYUNTAMIENTO DE MIGUELTURRA: 6.532,07 €
Contraparte: Asociación Comunal San José Las Flores.

Además de estos proyectos, tenemos otros presentados a diferentes ayuntamientos, a la Diputación de Ciudad Real y a otros colectivos, de los que esperamos, en próximas fechas, una resolución favorable.

- PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS:

Con un cierto rubor, pero, al mismo tiempo, con un cierto orgullo, queremos dar cuenta de algunos premios y reconocimientos que SOLMAN ha tenido a lo largo de este año 2006.

- El Ayuntamiento de Daimiel nos otorgó el Premio a la Solidaridad “Eusebio Ortega”, dotado con 6.000 Euros. En diálogo con distintos sectores de Daimiel decidimos dedicar este dinero a recuperar la

figura de Eusebio Ortega en el contexto religioso, geográfico, político y social en el que él trabajó.

- El ilustre Colegio de Enfermería de Ciudad Real nos otorgó una distinción por nuestra dedicación a la solidaridad, que compartimos con Cruz Roja, Cáritas y Enfermeras para el mundo. Se nos entregaron 1.000 Euros que han sido destinados a una escuela de enfermeras en Mali.

- El Parque de Bomberos de Tomelloso como resultado de una actividad lúdica, la elaboración de un calendario a lo “Full Monty”, nos hizo entrega de la cantidad de 1.000 Euros, que destinaremos a una beca de estudios superiores. Les hicimos la propuesta de un compromiso para 5 años, tiempo de duración de la beca. Esperamos que será así.

- La Cadena SER de Ciudad Real en su tercera edición de premios a la comunicación nos eligió como uno de los 6 premiados en este año. Fue para nosotros un honor compartir este premio con personas que desde distintos ámbitos y actividades, todos ellos tienen una gran trayectoria de dedicación a la sociedad.

Todo esto lo entendemos y lo interpretamos como una invitación constante y permanente a que continuemos trabajando, diciéndole a nuestra sociedad que estamos haciendo un mundo insostenible y que es responsabilidad de todos el pararnos a reflexionar y modificar el rumbo.



Construcción de un puente sobre el río Kpandi, en Sokodé (Togo)

Junta de Comunidades de Castilla La Mancha

EL MITO DE LA COOPERACIÓN

Maribel González

Me pregunto qué es realmente la cooperación por que a veces lo que se cree que significa ser cooperante no se corresponde con la realidad. Cuando una persona dice que se va como cooperante oye comentarios como: “Qué valiente”, “qué buena labor hacéis allí”, “hace falta gente como vosotros”...

No en vano la publicidad que se le ha dado a la cooperación ha sido exagerada.

¿Por qué cuando una persona se va con una beca Erasmus, por ejemplo, se piensa que será una gran oportunidad y una experiencia estupenda para ella, y por el contrario, si se va como cooperante se cree que es una oportunidad para la comunidad donde va y una suerte para aquella gente?

A mi modo de ver son dos experiencias similares. Las dos son oportunidades muy buenas para crecer, para compartir..., es un intercambio mutuo, un dar y recibir, sobre todo recibir, pues quien se traslada a vivir durante un tiempo a otro lugar encuentra unas costumbres nuevas y la puerta de una casa abierta, una casa que no es la suya, donde viven personas que no son su familia, pero que lo reciben con si lo fueran...

¿Que se vive de forma humilde?, pues sí, claro que sí, pero esto, a veces, es una ventaja, pues uno aprende también de las cosas sencillas...

Desde las ONGs es importante que se haga un esfuerzo por desmitificar la Cooperación, de esta manera conseguiremos, entre todos, crear una **conciencia de igualdad** real entre los diferentes países del mundo. Un intercambio es siempre una experiencia enriquecedora para el que tiene la oportunidad de vivirlo.

¿Sabes lo que piensa un cooperante cuando consigue una beca y va a tener la oportunidad de vivir esta experiencia durante un tiempo?, piensa: “**QUÉ SUERTE TENGO, ME VOY A TRABAJAR COMO COOPERANTE**”.



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

Mujeres que mueven el mundo



Soy mujer y un entrañable calor me abriga cuando el mundo me golpea. Es el calor de otras mujeres, de aquellas que no conocí, pero que forjaron un suelo común, de aquellas que amé aunque no me abrazaron. De aquellas que hicieron de la vida este rincón sensible, luchador; de piel suave y tierno corazón guerrero.

Alejandra Pizarnik

**Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 – Sucursal 0213-10
Cuenta n.º: 060-05818-52**